

## **Culte de la journée Pause du 16 mars**

### **INTRODUCTION**

Les serpents seront répartis dans la salle du bas de l'espace Saint Jean On rentre tous ensemble à 10h30 Pendant 2-3 mn avec Annalee on va regarder les serpents, en ramasser, lire les news... pendant que l'assemblée fera de même. Ensuite l'organiste commence tout doucement l'intro du cantique Mon ancre et ma voile tout en projetant les paroles qu'on se mettra ensuite à chanter pour que l'assemblée nous rejoigne dans ce chant.

Projection : paroles Cantique JEM N°794, Mon ancre et ma voile

Projection : diapo noire

### **LECTURE BIBLIQUES Française**

Nombres 21,4-9 (NFC)

4[... Dans le désert,] en cours de route, le peuple perdit patience. 5Les gens se mirent à critiquer Dieu et Moïse : « Pourquoi nous avez-vous fait quitter l'Égypte ? disaient-ils. Pour nous faire mourir dans le désert ? Il n'y a ici ni pain ni eau, et nous sommes dégoûtés de la manne, cette nourriture de misère ! » 6Alors le Seigneur envoya contre eux des serpents venimeux ; ils mordirent un grand nombre d'Israélites qui en moururent. 7Le reste du peuple se rendit auprès de Moïse pour lui dire : « Nous avons péché en vous critiquant, le Seigneur et toi ! Supplie donc le Seigneur d'éloigner ces serpents de nous. » Moïse se mit à prier le Seigneur en faveur du peuple. 8Le Seigneur lui répondit : « Façonne un serpent de métal et fixe-le sur une perche. Toute personne qui aura été mordue et le regardera aura la vie sauve. »

Projection : serpent de bronze

9Moïse façonna donc un serpent de bronze et le fixa sur une perche. Dès lors, toute personne qui avait été mordue par un serpent et qui regardait le serpent de bronze avait la vie sauve.

Jean 3,1-2 ;313-21 (Nouvelle en Français Courant modifiée)

1Il y avait un homme parmi les pharisiens appelé Nicodème qui était l'un des dirigeants juifs.  
2Il vint de nuit trouver Jésus et lui dit : « Rabbi, nous savons que tu es un maître qui enseigne de la part de Dieu ; car personne ne peut faire des signes extraordinaires comme tu en accomplis si Dieu n'est pas avec lui. »

[Jésus répondit à Nicodème et conclut avec ces mots :] 8L'Esprit, comme le vent, souffle où il veut ; tu entends le bruit qu'il fait, mais tu ne sais pas d'où il vient ni où il va. Voilà ce qui se passe pour toute personne qui naît de l'Esprit de Dieu. »

[...] 13Personne n'est monté au ciel, excepté celui qui est descendu du ciel : le Fils de l'homme. 14Et tout comme Moïse a élevé le serpent de bronze dans le désert, de même le Fils de l'homme doit être élevé, 15afin que toute personne qui met sa confiance en lui ait la vie éternelle

Projection : croix

16Car Dieu a tellement aimé le monde qu'il a donné son propre Fils, afin que toute personne qui met sa confiance en lui ne périsse pas mais qu'elle ait la vie éternelle. 17Dieu n'a pas envoyé son Fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui. 18Celui qui met sa confiance en lui n'est pas séparé ; mais celui qui ne met pas sa confiance en lui est déjà séparé,

parce qu'il n'a pas cru au nom du Fils issu de Dieu. 19Voici comment la séparation se manifeste : la lumière est venue dans le monde, mais les êtres humains ont préféré l'obscurité à la lumière, parce qu'ils font ce qui est mal. 20Celui qui fait le mal déteste la lumière et s'en écarte, car il a peur que ses mauvaises actions soient dévoilées. 21Mais celui qui agit selon la vérité vient à la lumière, afin qu'il soit manifeste que ses actions sont accomplies en Dieu. »

## **PREDICATION** Annalee

- Qu'est-ce que nous avons trouvé par terre en arrivant ? - Qu'est-ce qui est attaché dessus ?

Dialogue avec l'assemblée pour revenir sur le silence du départ réponses attendues - des serpents - des fake news, des mauvaises nouvelles

Les serpents, ça nous fait penser en premier à l'épisode du serpent rusé dans le livre de la Genèse. Le serpent dit à Ève que Dieu veut l'empêcher d'accéder au savoir, à la connaissance, pour pouvoir garder le contrôle sur elle. Ce n'est pas par hasard que l'animal qui a été choisi est un serpent : les paroles qui sortent de sa bouche sont trompeuses et toxiques pour Ève, de la même manière qu'un serpent est toxique avec les crochets pleins de venin qui sont dans sa bouche. C'est pour ça qu'on retrouve des serpents venimeux dans l'extrait du livre des Nombres que l'on a entendu en premier : les serpents venimeux représentent les paroles médisantes qui envahissent le camp.

Ces paroles toxiques et médisantes ont pour effet d'éloigner ceux qui les écoutent de Dieu – de les éloigner de la source de la vie. Ces paroles toxiques et médisantes emmènent ceux qui les écoutent sur un chemin de mort sur un chemin de mort.

Aujourd'hui, les serpents qui nous intoxiquent ce sont les théories complotistes, les fake news, l'avalanche de mauvaises nouvelles qui envahissent notre quotidien. Nous sommes comme hypnotisés par toutes ces informations : nous baignons dans une atmosphère d'angoisse et de peur. Les accidents de piétons dans la rue, l'apparition de nouveaux troubles musculo-squelettiques sont autant de preuves de cette fascination qui nous garde la tête baissée sur nos smartphones, de la même manière que le peuple au désert ne cessait de regarder le sol et les serpents. Nous nous replions, nous ne sommes plus que l'ombre de nous-mêmes. Nous oublions de relever la tête pour voir la lumière.

En psychologie, ce phénomène est connu sous le nom de « biais de normalité ». À force d'être confrontés à un environnement absurde, anxiogène ou démoralisant, nous finissons par ne plus percevoir ce qu'il a d'absurde, d'anxiogène et de démoralisant – ça devient banal, nous n'y réfléchissons même plus ; ça devient la vérité du monde qui nous entoure. Ça devient la norme. Dans les ténèbres du monde alimentées par les fake news, les nouvelles alarmantes, le danger qui rôde à nos portes, nous nous acclimatons à une réalité construite sur nos peurs et angoisses. Nous n'avons même plus l'idée de regarder vers le haut pour entretenir une espérance. Nous devenons insensibles à la réalité du monde qui nous entoure et nous oublions le projet de vie de Dieu pour nous. Cette insensibilisation nous entraîne dans une vie qui perd son sens, dans une vie qui n'en est plus une, dans une forme de mort.

Le passage de l'Évangile de Jean que nous avons entendu commence avec Nicodème qui vient trouver Jésus de nuit. La nuit symbolise les ténèbres dans lequel se trouve Nicodème, son mal être. Le passage se termine par une mise en opposition des ténèbres et de la lumière. Les ténèbres représentent un monde absurde, privé de sens : un monde qui n'est plus éclairé par le sens de la Parole de Dieu.

Nicodème, c'est nous quand nous sentons bien que « quelque chose coince », et comme Nicodème, nous avançons à tâtons dans les ténèbres de notre esprit.

En regardant vers Dieu, nous pouvons tous sortir de nos ténèbres. Il convient de se rappeler de relever la tête, de ne pas nous laisser embarquer dans la tornade du monde au point d'en faire une normalité. Parfois ne doit-on pas toucher le fond pour remonter ? En nous laissant hypnotiser par les serpents de nos quotidiens et en écartant Dieu de nos vies, nous sommes

descendus jusque dans les fin fonds des ténèbres. Mais en relevant la tête nous pourrons remonter à la surface et retrouver la lumière qui éclaire nos vies en relevant la tête vers la croix.

Relever la tête, c'est ce que nous sommes tous venus faire ce matin, et nous allons poursuivre ce culte dans la joie d'être ensemble, réunis par l'amour de ce Dieu qui s'est manifesté à nous en Jésus.

Nous l'en remercions en chantant Lumière du monde JEM N°

**Projection : paroles Cantique JEM N°788, Lumière du monde**

### **CONFESSION DE FOI Étienne**

Projection : confession de foi lue avec l'assemblée

Martin Luther King, à Oslo, 10 décembre 1964 (après sa réception du prix Nobel de la Paix)

Aujourd'hui, dans la nuit du monde et dans l'espérance de la Bonne Nouvelle, j'affirme avec audace ma foi en l'avenir de l'humanité.

Tôt ou tard, tous les êtres humains devront découvrir le moyen de vivre pacifiquement les uns avec les autres et de transformer ainsi notre lamentation cosmique en un psaume novateur à la fraternité.

S'il faut y parvenir, l'humanité doit imaginer, pour résoudre tous les conflits entre les hommes, une méthode qui exclut la vengeance, l'agression et les représailles. Le fondement de cette méthode est l'amour.

Je refuse de croire que les circonstances actuelles rendent les humains incapables de faire une terre meilleure.

Je refuse de croire que l'être humain n'est qu'un fétu de paille ballotté par le courant de la vie, sans avoir la possibilité, d'influencer en quoi que ce soit le cours des événements.

Je refuse de partager l'avis de ceux qui prétendent que l'être humain est à ce point captif de la nuit sans étoile, du racisme et de la guerre, que l'aurore radieuse de la paix et de la fraternité ne pourra jamais devenir une réalité.

Je refuse de faire mienne la propagande cynique que les peuples descendront l'un après l'autre dans le tourbillon du militarisme vers l'enfer de la destruction thermonucléaire.

Je crois que la vérité et l'amour sans condition auront le dernier mot effectivement.

La vie, même vaincue provisoirement, demeure toujours plus forte que la mort.

Je crois fermement que, même au milieu des obus qui éclatent et des canons qui tonnent, il reste l'espoir d'un matin radieux.

J'ose croire qu'un jour tous les habitants de la terre pourront recevoir trois repas par jour pour la vie de leur corps, l'éducation et la culture pour la santé de leur esprit, l'égalité et la liberté pour la paix de leur cœur.

Je crois également qu'un jour toute l'humanité reconnaîtra en Dieu la source de son amour.

Je crois que la bonté salvatrice et pacifique deviendra un jour la loi.

Le loup et l'agneau pourront se reposer ensemble, chaque homme et chaque femme pourra s'asseoir sous son figuier, dans sa vigne, et personne n'aura plus raison d'avoir peur. Je crois fermement que nous l'emporterons.

#### ANNONCES

En communion de prière et de pensée avec les cultes à Bicqueley (Toul), Lunéville, Nancy et Verdun.

Mardi 18/3, 20h15 étude biblique à Nancy

Mercredi 19/3 12h obsèques pour Mme ROBILLOT Ida au crématorium ; 14h30 étude biblique à Pulnoy

Jeudi 20/3, 18h Luciole à Lunéville (Jean 8)

Vendredi 21/3, 14h Rendez-vous du vendredi

Samedi 22/3, 10 à 13h Théologie pour tous : Mme Madeleine Wieger " Comment pouvons-nous espérer ? "

Dimanche prochain 23/3 culte avec AG à Nancy suivi d'un repas partagé, émargement à partir de 9h. **Ce jour là aura lieu un semi-marathon à Nancy qui perturbe la circulation et le stationnement.**

· Françoise : programme de la journée

· Annalee : La méditation pleine conscience que je vous proposerai en fin de journée, permettra de devenir conscients au quotidien de nos têtes baissées et nous aidera à relever la tête dans les moments les plus sombres où l'idée n'est même plus présente dans ce climat anxigène devenu une norme.

- OFFRANDE Pour ce moment d'offrande, chantons debout et avec joie, les paroles du cantique JEM N°0335 : Toi, lève-toi,

- SAINTE CENE

## **PREFACE**

Le Seigneur est avec vous !

Elevons nos cœurs ! *Nous les élevons vers le Seigneur !*

Rendons grâce au Seigneur notre Dieu ! Il est vraiment juste et bon de te rendre grâce, toujours et en tous lieux, Père tout-puissant, Dieu éternel. Car tu nous as délivrés de la puissance des ténèbres pour nous introduire dans le Royaume de ton Fils bien-aimé, Jésus-Christ, notre Seigneur. Tu as permis qu'il fût tenté comme nous en toutes choses, mais sans commettre le péché. Tu as voulu que Satan, vainqueur par l'arbre de la tentation, fût à son tour vaincu par l'arbre de la croix. C'est pourquoi, avec l'Eglise universelle et toutes les armées des cieux, avec la multitude des rachetés qui se tiennent devant le trône de l'Agneau offert en sacrifice, nous proclamons ta gloire, et d'une seule voix nous chantons : saint, saint, saint, toute la terre est remplie de ta gloire, Hosanna au plus haut des cieux.

**Répons** : Nous qui mangeons le pain de la promesse, nous qui buvons la coupe du Royaume, un même appel nous porte tous ensemble vers notre Tête. (AEC 593,1)

## **INSTITUTION – ANAMNESE- EPCICLESE – INTERCESSION**

- Nous sommes unis à ton Fils bien-aimé qui, la nuit où il fut livré se mit à table avec les douze disciples. Pendant le repas, il prit du pain et après avoir rendu grâce, il le rompit et le leur donna en disant : “ Prenez, mangez, ceci est mon corps ”.

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâce, il la leur donna en disant : “ Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour beaucoup pour la rémission des péchés. Je vous le dis désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous dans le Royaume de mon Père ”.

- Dieu notre Père, nous faisons devant toi mémoire des souffrances innocentes de celui qui nous apporte le salut, de sa croix qui est sa victoire, de son ensevelissement qui est son secret, de sa résurrection qui nous donne la vie, et de sa présence à ta droite, d'où il reviendra dans la gloire. D'une seule voix, nous t'acclamons et te glorifions, Père, Fils et Saint-Esprit, maintenant et toujours, et pour les siècles des siècles.

- Père miséricordieux, nous te supplions de bénir et sanctifier, par ta Parole et ton Esprit, ce pain et ce vin, afin que, les recevant suivant l'institution de Jésus-Christ, nous soyons faits participants de son corps et de son sang.

- Dieu notre Père, dans l'abondance d'aujourd'hui, garde-nous d'oublier la pauvreté d'hier, et celle que subissent encore tant d'hommes en ce temps : celles et ceux en quête d'une terre, immigrés, pauvres, malheureux et opprimés. Garde-nous de la tentation toujours renaissante de l'avoir et du pouvoir. Apprends le renoncement aux individus, aux groupes, aux peuples, aux Eglises. Apprends-nous à risquer notre place, notre promotion, notre réputation. Conduis-nous vers tous ceux qui ont besoin de nous. Garde-nous de nous appuyer sur les stratégies humaines, toi dont l'Esprit est notre seule force. Rends-nous solidaires de ceux qui, dans notre monde, ont perdu l'espoir. Garde-nous d'envier les riches, les repus, ceux à qui tout réussit, et de libérer nos consciences, face à la misère, à la malnutrition, à la famine et à l'oppression, par une aumône, des discours, des déclarations d'intentions, ou un appel à la fatalité.

Souviens-toi des souffrants de tous genres et où qu'ils se trouvent. Nous te confions aussi les souffrances de notre monde et celles de nos communautés, les projets de notre consistoire afin que tu y suscites des ressources appropriées. Donne-nous, Seigneur, un cœur nouveau. Mets en nous, Seigneur, un esprit nouveau, au nom de la parfaite obéissance de Jésus-Christ, ton Fils, notre Sauveur, lui qui nous a appris à te dire, Notre Père qui es aux cieux.....

Répons : En recevant le don du Christ aux hommes, nous accueillons l'élan de son offrande ; que cet élan nous guide à la rencontre de tous nos frères. (593,2)

**Que toute créature fasse silence devant le Seigneur.**

## **FRACTION ET ELEVATION**

Le pain que nous rompons est la communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été donné pour nous.

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est la communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été répandu pour nous.

## **INVITATION**

Le Christ souffrant et vainqueur nous invite à partager la cène avec nous. Venez et voyez combien le Seigneur est bon. Il ne fait acception de personne. Venez car tout est prêt.

## **COMMUNION**

## **ACTIONS DE GRÂCE**

Seigneur notre Dieu, dans ce pain et dans ce vin, c'est la Parole issue de toi, c'est le Christ vainqueur du mal que nous avons reçu.

Que sa vie librement offerte nous revête de force et nous donne la victoire au sein de l'épreuve. Avec lui, nous te bénissons, Seigneur, Dieu de notre salut.

Répons : Grains de froment et grappes de la vigne sont rassemblées dans le pain et la coupe ; ainsi, Jésus, c'est toi qui nous rassembles dans ton Église. (593,3)

ENVOI Annalee : Rappel du message de la prédication

## **BENEDICTION**

Françoise : Ph 4,7 avec Annalee et Etienne (geste de bénédiction)